

Hochfelden, Kloten und Winterthur, 24. November 1997

KR-Nr. 397/1997

**MOTION** von Ruedi Keller (SP, Hochfelden), Regula Götsch Neukom (SP, Kloten) und Regula Ziegler-Leuzinger (SP, Winterthur)

betreffend Bericht über die Gesamtlärm- und -luftbelastung in der Region Flughafen Zürich

---

Der Regierungsrat wird eingeladen, dem Kantonsrat einen Bericht vorzulegen, wie die Gesamtlärm- und -luftbelastung des Flughafens Zürich plafoniert werden könnte.

Ruedi Keller  
Regula Götsch Neukomm  
Regula Ziegler-Leuzinger

Begründung:

Anlässlich der Beratung der 5. Bauetappe des Flughafens ist von den Behörden versprochen worden, dass die Gesamtbelastung für die Bevölkerung der Flughafenregion nicht zunehme. Diese Aussage ist durch die Entwicklung offensichtlich bereits widerlegt, noch bevor die Bauarbeiten für den Ausbau des Flughafens in Angriff genommen werden. Die Flughafenbevölkerung ist über das Mass der zunehmenden Belastung durch den Luftverkehr beunruhigt, die Akzeptanz des Flughafens selbst in flughafenfreundlichen Kreisen nimmt ab.

Mit der vorgeschlagenen Fixierung der Gesamtbelastung könnte der Flughafen zukunftsweisend sein. Dabei sind Indikatoren zu entwickeln und Methoden zu definieren, wie die durch den Luftverkehr induzierte Lärm- und Luftbelastung gemessen und stabil gehalten werden kann. Für die Gesamtbelastung ist eine obere Grenze festzulegen, die von der Bevölkerung der Flughafenregion akzeptiert werden könnte. Eine Steigerung des Flugverkehrs darf nur noch möglich sein, wenn die Technik entsprechende Fortschritte macht und die Gesamtbelastung nicht grösser wird.